

## Suben los trabajadores independientes: datitos que ayudan a emplearse

Viernes, 24 de Enero de 2020 - Id nota:901848

Medio : Las Ultimas Noticias  
Sección : Economía  
Valor publicitario estimado : \$5268000.-  
Página : 34  
Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

Encuesta de la Universidad de Chile estima una cifra de 768.000 personas

# Suben los trabajadores independientes: datitos que ayudan a emplearse

**Desempleo llegó a 8,8% en el Gran Santiago en diciembre, el más alto en tres años. Gracias a la creación de puestos por cuenta propia no subió más.**

MAURICIO RUIZ

La tasa de desempleo en el Gran Santiago subió en diciembre de 2019, en pleno estallido social, a 8,8%. Esta cifra es la más alta en tres años y significó un alza de 1,4 puntos porcentuales en 12 meses, según la encuesta de Ocupación y Desocupación del Centro de Microdatos de la Universidad de Chile.

Así los desocupados llegaron a 289.331 personas, con un aumento de 20,8% en un año, y las causas que explican este incremento son la pérdida de empleo asalariado, con contrato y con pago de leyes sociales, que bajó 1,2% en 12 meses, y porque salió más gente a buscar pega (la fuerza de trabajo escaló 1,44%) sin mayor éxito.

Por el contrario, se generaron más empleos independientes, con un aumento de 3,3% en 12 meses, lo que permitió que no se escapara más la tasa de cesantía. Los trabajadores por cuenta propia con este salto llegaron a 768.000 personas. "Mientras se pierde empleo formal siempre aumenta el por cuenta propia, que es un empleo más precario. Es cosa de darse una vuelta por la calle y constatar que el comercio ambulante ha subido", dice Bernardita Silva, gerenta de estudios de la Cámara Nacional de Comercio.

Fabián Fuentes, director del Centro de Microdatos de la Universidad de Chile, confirma que el aumento de los trabajadores independientes frenó el alza del desempleo gracias también a las nuevas formas de emplearse: "En este caso influyen las aplicaciones, como Uber, hasta los carritos vendiendo comidas u otros productos. Hay mucha gente que también está saliendo a buscar trabajo y si no lo encuentra se emplea en forma independiente", dice.



Lucio Lavolich estudió Construcción, trabajó tres años con empleador, pero ahora dice que como independiente gana más.

### Dos plataformas

Ser un conductor que opera con una aplicación de transporte de pasajeros está siendo una salida rápida para generar ingresos. Una de ellas es DiDi. "Efectivamente hemos detectado un incremento muy potente de nuevos conductores en los últimos meses", dice el director de comunicaciones de la empresa, Felipe Contreras.

Actualmente en esta plataforma, que cobra 10% de comisión a los conductores, son 180.000 las personas que generan ingresos y si quiere unirse a esta flota debe tener una edad mínima de 21 años; licencia de conductor vigente; ser dueño de un automóvil cua-

tro puertas del año 2010 o posterior, que cuente con aire acondicionado y airbags. Esos antecedentes, junto a una selfie del conductor con su licencia, se tienen que subir a la app DiDi Conductor.

Otro datito sobre cómo este mundo de la digitalización ayuda a los trabajadores por cuenta propia es Trabora, una App creada por chilenos que funciona como la primera red social de independientes (profesionales u oficios) que ofrecen sus servicios para que los contraten. Esta plataforma, que por el momento es gratuita, empezó en julio del año pasado y sin mucha difusión ya tiene una oferta de más de 8.000 per-

### Otra opción es reinventarse

► Otra opción enfrentar a un convulsionado mercado laboral es capacitarse y aprender oficios que están siendo más demandados por las empresas, como logística, computación e informática, telecomunicaciones, construcción y energías renovables.

De eso se trata el programa Reinvéntate del Sence, que se creó especialmente para personas que quedan cesantes y que buscan nuevas oportunidades laborales. Este jueves se lanzó su segunda versión que ofrece 1.350 cupos de capacitación en las áreas ya mencionadas. Las postulaciones se realizan a través de Sence.cl (<https://bit.ly/2TSJA0a>)

sonas. "En un inicio ofrecíamos muchos oficios: gasfiter, electricistas, entre otros, pero en los últimos meses, después del estallido social, se han sumado profesionales, como contadores, veterinarios, incluso abogados", dice Cristina Martínez, brand manager de Trabora.

En la plataforma se pueden publicar ofertas de trabajo o contactar directamente a un trabajador, utilizando el buscador que ofrece la App, filtrando según actividad o perfil, precio, currículum, cercanía (opera con GPS), incluso por calificación, porque los que contratan pueden dejar las opiniones del servicio.

Lucio Lavolich estudió Construcción y por esta red social ofrece servicios relacionados con la reparación del hogar: gasfiter, pintor, electricista. "Esta (Trabora) es una alternativa que uso para que conozcan mi trabajo como independiente. Estuve como tres años con empleador, pero quise seguir mi propio camino para tener horarios más libres y ganar más. Al principio cuesta, hay que hacerse clientes y que aprecien tu trabajo. Es un desafío trabajar sin tener la tranquilidad de tener un ingreso fijo a fin de mes, pero valió la pena. Ahora gano más que cuando era empleado y manejo mis tiempos", asegura.